

VIERNES 13 DE AGOSTO DE 2021

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

TABLERO

Por Sergio A Venegas Alarcón

Y ya fue ratificado el triunfo del presidente municipal electo de Amealco, el priista René Mejía Montoya, por parte del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**. La autoridad de la materia rechazó por unanimidad las impugnaciones del PAN y el Verde Ecologista. Y lo mismo se espera en los casos de Huimilpan y Colón. Fuentes regularmente informadas indicaron a PLAZA DE ARMAS que ya no esperan cambios en los ayuntamientos ni en la conformación del Congreso del Estado. Que los operadores del próximo gobierno están tejiendo puentes para llevar relaciones de respeto y entendimiento con todos los partidos políticos y sus los distintos factores de la sociedad civil. Todo un cambio. (PA 2)

<https://plazadearmas.com.mx/los-bicentenarios-del-sexenio-de-kuri/>

INTERÉS ELECTORAL

IEEQ (SIC) CONFIRMA TRIUNFO CONTUNDENTE DE RENÉ MEJÍA EN AMEALCO

El tribunal electoral del estado de Querétaro, ratificó a René Mejía Montoya como alcalde electo de Amealco de Bonfil, Querétaro. Los juicios para anular la elección y la entrega de constancia de mayoría promovidos por el Partido Acción Nacional, Querétaro Independiente, así como por las candidatas Verónica Hernández Flores E Imelda García Ugalde fueron desechadas por unanimidad, ya que fueron infundadas e inoperantes. Con ello se confirma la voluntad de los Amealcenses y se ratifica el contundente triunfo del candidato del partido revolucionario institucional (PRI) René Mejía Montoya para la administración 2021-2024. (SOYQRO)

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

MORENA

MAURICIO RUIZ SE MANTENDRÁ AL FRENTE DE MORENA HASTA 2022

Por Guadalupe Jiménez

El diputado en Querétaro por el Partido MORENA, Mauricio Alberto Ruiz Olaes, dio a conocer que se mantendría como dirigente estatal de este partido, al fungir como delegado federal de Morena en funciones de Presidente del Comité Ejecutivo Estatal del partido, hasta junio de 2022. Esto, luego de confirmar que el Comité Ejecutivo Nacional de su partido determinó que no existen las condiciones políticas y sanitarias para comenzar con el proceso de renovación de las dirigencias del partido y de los consejeros en los estados. (ROQRO)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ALERTA POR COVID, DE NUEVO A ESCENARIO B

El Comité Técnico de Salud ordenó el endurecimiento de las medidas sanitarias con el retroceso a escenario B de combate al Covid-19 en todo el estado a partir de hoy, ante el avance de la pandemia en su variante Delta. El gobernador Francisco Domínguez Servién pidió la atención de los habitantes del estado por la gravedad de la situación y a cooperar en las medidas. (DQ principal)

VIERNES 13 DE AGOSTO DE 2021

N: RETROCESO A ESCENARIO B

El Gobernador Francisco Domínguez Servién, tras anunciar el retorno al escenario “B” por el incremento de contagios y de fallecimientos en la entidad, emitió un mensaje: “Necesitamos de ti, no me cansaré de pedírtelo. Tu compromiso individual será nuestra fuerza colectiva para dar un respiro al personal de salud, para tener la economía abierta, para regresar a clases, para estar sanos y tener futuro”. (N principal)

AM: QUERÉTARO REGRESA A ESCENARIO B: ‘PANCHO’

El Comité Técnico para la Atención de COVID-19 determinó pasar a un Escenario B, cuyas medidas estarán vigentes a partir de hoy con su publicación en el periódico oficial La Sombra de Arteaga, ante la realidad actual y ante el incremento sostenido en los indicadores de la enfermedad en Querétaro, informó el gobernador Francisco Domínguez Servién. (AM principal)

PA: OBRAS POR MIL MDP EN SAN JUAN DEL RÍO

Los resultados obtenidos, durante mi administración, serán un referente para que la ciudadanía pueda hacer una comparación y demande de los próximos gobernantes acciones que se traduzcan en mejorar la calidad de vida; señaló Guillermo Vega Guerrero alcalde de San Juan del Río, al reconocer que durante seis años de gobierno se aplicaron más de mil millones de pesos en infraestructura urbana, “esto incluye recursos del municipio así como gestiones que se concretaron con la federación y el estado”. (PA principal)

EUQ: ANTE OLA ACELERADA, SE REGRESA ESCENARIO B

Desde este viernes, Querétaro retorna al “escenario B” de la pandemia por Covid-19, anunció el gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién; de no contener el fenómeno epidemiológico se harán nuevos ajustes, advirtió. (EUQ principal)

CQRO: GOBERNADOR ANUNCIA REGRESO AL ESCENARIO B

Ante el repunte de casos y muertes por el coronavirus SARS CoV-2 en el estado de Querétaro durante las últimas semanas, el gobernador Francisco Domínguez Servién anunció que el Comité Técnico para la Atención de Covid-19 tomó la decisión de regresar al Escenario B. (CQRO principal)

PODER LEGISLATIVO

MORENA BUSCA PROTOCOLO DE ATENCIÓN A VÍCTIMAS DE ACOSO LABORAL EN QUERÉTARO

La diputada en Querétaro por el Partido MORENA, Laura Polo, presentó esta semana en el Congreso local una iniciativa de Ley que busca crear un Protocolo de Prevención, Atención y Sanción del Hostigamiento y Acoso Sexual en Centros Laborales. Esto, al señalar que ha tenido conocimiento y acercamiento de mujeres que han sufrido este tipo de situaciones en sus espacios de trabajo; por lo que lamentó que no exista este tipo de mecanismos. (AM 4, RQRO)

PODER EJECUTIVO

QUERÉTARO MANTIENE VANGUARDIA

El gobierno de Querétaro trabaja para mantenerse como vanguardia económica y social de México, con la estrategia de vinculación, que es uno de los principales logros de la administración de Francisco Domínguez Servién para consolidar el crecimiento económico del estado. Esto se ha logrado gracias a la articulación

VIERNES 13 DE AGOSTO DE 2021

productiva a través del modelo Triple Hélice, el cual vincula a la industria, la academia-investigación y el gobierno, lo que ha contribuido a consolidar una de las economías más competitivas del país. (EHDM)

QUERÉTARO DIGNIFICA LOS ESPACIOS PARA LA SALUD

Durante la administración de Francisco Domínguez Servién, la salud ha sido un tema prioritario en Querétaro, por lo que en la actual gestión no se escatimaron recursos para ofrecer servicios dignos, oportunos y de calidad a las familias, por lo que se invirtió en grandes proyectos de infraestructura, como el nuevo Hospital General del estado, la remodelación y equipamiento de espacios ya existentes, así como las acciones para hacer frente a la pandemia de Covid-19. (LARA)

QUERÉTARO PASA A ESCENARIO B ANTE ALZA DE CONTAGIOS

“Debido a que el fenómeno de Covid-19” sube de manera acelerada, a partir de hoy, viernes, el estado de Querétaro pasa a Escenario B en cuanto a la modulación epidemiológica, dio a conocer el gobernador Francisco Domínguez Servién. A través de un mensaje en redes sociales, refirió que el Comité Técnico de Salud para la Atención de Covid-19 determinó pasar a un Escenario B, cuyas medidas estarán vigentes a partir de este 13 de agosto, con su publicación en el diario oficial La Sombra de Arteaga, ante la realidad actual y el incremento sostenido en los indicadores de la enfermedad en Querétaro, dijo el mandatario. (EU)

PRESENTARON MANUAL DE DISEÑO URBANO PARA EL ESPACIO PÚBLICO

Con el objetivo de generar un instrumento de apoyo y guía para quienes generan espacios públicos y ciudades, el gobierno de Francisco Domínguez Servién presentó, a través de la titular de la SDUOP, Romy Rojas, el Manual de Diseño Urbano para el Espacio Público. Este Manual, que busca elevar el bienestar de los queretanos mediante lineamientos que pueden ser aprovechados para el mejoramiento de las ciudades, y que incorporan las mejores prácticas para promover entidades prósperas y sostenibles, fue elaborado por la SDUOP en coordinación con Cámaras, Colegios, Universidades y sociedad en general. (DQ 1 y 2, AM 1 y 4, IN, Q, ADN, Q24-7, LDH)

SENADO LLAMA A CONCILIACIÓN; PIDEN SALIR DE LA POLARIZACIÓN

Los gobernadores electos de Nuevo León, Samuel García; Querétaro, Mauricio Kuri; Zacatecas, David Monreal; Sinaloa, Rubén Rocha Moya; Campeche, Layda Sansores; así como el gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz, fueron sólo algunos de los invitados especiales. (EHDM)

TRASCENDIÓ

Que el presidente del Senado, Eduardo Ramírez, rindió su informe de labores, con un traje especial danzó con los parachicos y después ofreció un banquete de tamales, chalupas coletas y hasta tascalate, con marimba de música de fondo y de invitados no solo legisladores y familia, sino los gobernadores electos Layda Sansores, Mauricio Kuri, Samuel García, David Monreal y Rubén Rocha. (MIL)

PRESIDENTE DEL SENADO EDUARDO RAMÍREZ; PRESENTÓ SU INFORME DE LABORES, LLAMA A DEJAR LA POLARIZACIÓN Y DAR PASO A LA CONCILIACIÓN

De la misma manera, los gobernadores electos Mauricio Kuri González, de Querétaro; Samuel García Sepúlveda, de Nuevo León; David Monreal Ávila, de Zacatecas; Rubén Rocha Moya, de Sinaloa, y la gobernadora electa de Campeche, Layda Sansores San Román. Asimismo, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, Enrique Graue; Cecilia Flores Pérez, secretaria general de gobierno de Chiapas; y representantes diplomáticos de Argelia, Argentina, Bélgica, Bulgaria, Corea, Guatemala, Israel, Países Bajos, Rumania, España, Estados Unidos,

VIERNES 13 DE AGOSTO DE 2021

Italia, Canadá y el director del Centro de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico en México, para América Latina. No hay que perder de vista a Eduardo Ramírez su nombre se escucha muy fuerte como prospecto a la gubernatura de su natal Chiapas. (MIL)

APLICARÁ GOBIERNO DE KURI UNA POLÍTICA DE CERO TOLERANCIA A LA CORRUPCIÓN

La próxima administración estatal tendrá una política de cero tolerancia a la corrupción, advirtió el futuro secretario de la Contraloría Estatal, Oscar García González, quien ya había fungido en la misma posición en la administración municipal de Corregidora con Mauricio Kuri como alcalde. En este sentido destacó que la transparencia será un eje rector para la próxima administración de Kuri González. (ADN)

CONSTRUCTORES SERÁN ALIADOS EN LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA: CMIC

Por Ana Cristina Alvarado

El presidente de la CMIC, Álvaro Ugalde, aseguró que una de las preocupaciones del gobernador electo, Mauricio Kuri, es reactivar la economía del estado y que el sector de la construcción será un aliado para lograr este objetivo. Señaló que de las 260 cadenas productivas de valor, la CMIC o el sector de la construcción, participa en 185 por lo que dijo que el nuevo gobierno los tiene considerados para ser parte de la reactivación económica. (N 6)

NINGUNA ESCUELA PODRÁ OBLIGAR A LOS ALUMNOS A VOLVER A CLASES PRESENCIALES: VOCERÍA

El Vocero Organizacional Rafael López señaló que un retorno a clases seguro es posible si se aplican cinco pasos del entrenamiento social. 1.- Identificar riesgos, no solo dentro de la escuela, sino desde el trayecto al centro escolar. 2.- Diseñar estrategias y compartirlas con los miembros de la familia, especialmente los más pequeños. 3.- Hacer cambios poniéndose de acuerdo en los pasos a seguir y preparar de antemano materiales como cubrebocas, gel sanitizante y empaques seguros para almuerzos. 4.- Ensayar las estrategias y los pasos para la ida, la estancia y el regreso de la escuela. 5.- Mantenerse informados tanto de las instrucciones de la Vocería como de los comunicados oficiales. Como se había anunciado, las emisiones de los jueves de la Vocería Organizacional de Querétaro se dedicarán a ofrecer instrucciones organizativas para un regreso seguro a clases presenciales; este día el mensaje principal estuvo enfocado a convertir a las escuelas en aliadas para la contención de la pandemia. (DQ 5, N 1 y 2, ESSJR 2, PI)

SOLO EL COMITÉ TÉCNICO DE SALUD ESTATAL PUEDE SUSPENDER RETORNO A CLASES: VOCERO

Por Francisco Velázquez

Debido a que el estado de Querétaro se rige por escenarios epidemiológicos para la realización de actividades durante la pandemia de Covid-19, los cambios de color en el semáforo federal no afectarán el desarrollo del programa de regreso a clases presenciales en la entidad; sin embargo, únicamente ante el llamado del Comité Técnico de Salud se podrán emitir modificaciones que pudieran obligar a suspender temporalmente el retorno a las aulas. Así lo dio a conocer el vocero Organizacional Covid-19 del gobierno estatal, Rafael López, quien también presentó la estrategia de la Secretaría de Educación Pública para el regreso a clases presenciales, basada en cuatro esferas: actividades fuera de la escuela, tales como transporte y trabajos en equipo, que deben modularse; actividades escolares, que han sido preparadas por las escuelas con protocolos. (CQRO 5)

VIERNES 13 DE AGOSTO DE 2021

PODER JUDICIAL

CASO DE ELSA MÉNDEZ NO CONCLUYÓ; PUEDEN INTERPONER RECURSOS: TSJEQ

Por Francisco Velázquez

Ante la decisión de un juez de no vincular a proceso a la diputada local independiente Elsa Méndez por el delito de discriminación, la parte ofendida o la fiscalía aún pueden interponer recursos legales, ya que el caso, de momento, no ha concluido, dijo el magistrado presidente del TSJEQ, José Antonio Ortega. (CQRO 1 y 6)

MUNICIPIOS

ANUNCIA SOSA PICHARDO QUE INSTITUTO MUNICIPAL DE LA MUJER SE CONVERTIRÁ EN SECRETARÍA

En la Tercera Sesión Ordinaria del Sistema Municipal de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia y para la Igualdad Sustantiva entre Hombres y Mujeres, encabezada por el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, fue presentado el informe de la acciones que se han llevado a cabo para apoyar, proteger e impulsar a las mujeres del municipio. (ADN, Q, PI, ELQNO, VI, Q24-7)

RINDE HOY AMARILDO BÁRCENAS SU 3ER INFORME DE GOBIERNO

Por Tina Hernández

Seguridad, obra pública, atracción de inversiones y combate a la pandemia de COVID-19 fueron los ejes que la administración de Pedro Escobedo puso en el centro durante el último año, estrategia que destacó el fortalecimiento de la seguridad, el desarrollo de infraestructura en cada comunidad de la demarcación, generación empleos, cierre de filas con gobierno estatal para mitigar los estragos del virus COVID-19. Este viernes en punto de las 10:00 horas, el alcalde de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas, rendirá el último informe de actividades de la administración 2018- 2021, rendición de cuentas en la que destaca la instalación de cuatro lectores de placas, el subsidio de licencias de funcionamiento en el marco de la pandemia, apoyo económico a canteros de Escolásticas, 3 mil 578 apoyos alimentarios, 100 apoyos para una vivienda digna, la dignificación de la carretera panamericana y 6 mil 306 apoyos a adultos mayores. (N 6)

RINDE FILIBERTA TAPIA TERCER INFORME DE GOBIERNO DE COLÓN

Por Alejandra Hernández

Una mayor eficiencia en los servicios públicos, una adecuada administración de la Hacienda Pública y un incremento en el desarrollo económico local fueron las vertientes que se destacaron en el mensaje con motivo del Tercer Informe de Gobierno del Municipio de Colón dirigido por el Presidente Municipal de Colón, Filiberto Tapia Muñoz. En Sesión Solemne de Cabildo y acompañado por su esposa, Irma Rangel de Tapia, sus hijas y el gabinete municipal; el Presidente Municipal rindió cuentas del estado que guarda la administración pública en un recuento de los logros alcanzados segmentados por los cuatro ejes que componen el Plan Municipal de Desarrollo 2018-2021. (ALQRO)

RENDIRÁ ROSENDO ANAYA ÚLTIMO INFORME

Disminución de población marginada, acceso a los servicios básicos y obras en todas las comunidades de Amealco de Bonfil, son algunos de los puntos más sobresalientes que estará informando el alcalde Rosendo Anaya, en la presentación del último informe de gobierno que hará ante el Cabildo. (ESSJR 7)

VIERNES 13 DE AGOSTO DE 2021

INFORMACIÓN GENERAL

MUJERES A LA CABEZA DEL 20% DE NEGOCIOS

Fabián Camacho, presidente en el estado de Querétaro de la CANACO, estimó que dos de cada 10 empresas afiliadas a este organismo son comandadas por mujeres; tomando en cuenta que registran más de 20 mil unidades económicas. (...) En este sentido, la Canaco y el IQM, lanzaron cursos y talleres denominados META 2751, los cuales consisten en herramientas que permitan a las emprendedoras mayores oportunidades de crecimiento y desarrollo de sus negocios. (N 5, AM 18PP)

HARÁN MARCHA PACÍFICA A FAVOR DE DASHA

Familiares y conocidos de Dasha realizarán marcha pacífica en el primer cuadro del centro histórico de la ciudad en apoyo de la joven para su localización ya que desde el pasado 8 de agosto no tienen conocimiento de su paradero. De acuerdo con una publicación emitida a través de redes sociales por parte de familiares de la joven se anunció que ante la falta de información sobre su paradero realizarán una manifestación para concientizar a las autoridades y población en general y así poder agilizar el proceso de búsqueda. (DQ 10P)

PROMUEVEN LA SEXUALIDAD PROTEGIDA

Jóvenes de las organizaciones SOS Discriminación Internacional Querétaro y del Observatorio Juvenil por la No Discriminación Querétaro (OJQ) promovieron sexualidad protegida de Covid-19 en el marco del Día Internacional de la Juventud a través de redes sociales. (DQ 7)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q - RETORNO

Por Adán Olvera

El regreso a las clases presenciales en educación básica trae muchas reflexiones y sobre todo muchas acciones que se tendrán que implementar; yo creo que nos llevamos preguntando varios meses si ya es el momento de regresar y pareciera que estamos en una circunstancia extraordinaria por esta pandemia de Covid-19, que ya se extendió demasiado. Probablemente haya que asumir que no habrá un momento ideal en el que las cosas vuelvan a estar, como estaban antes, pero lo que sí es muy claro es que, a más de un año del cierre de las escuelas, los efectos sobre las vidas de niñas, niños y adolescentes empiezan a ser altamente nocivos en su salud emocional y otros ámbitos. Hay varias consideraciones que hacer para sacarnos de la estigmatización en la que está entrando el contacto escolar; mire, por ejemplo, no hubo una reacción tan grande cuando se abrieron los centros comerciales, no una reacción tan grande cuando se abrieron bares o casinos y probablemente el temor, en parte racional por cómo estamos viendo que crece la ola de contagios. Las niñas y niños son perfectamente capaces de comprender y adquirir los hábitos de sana distancia, muchos de ellos son incluso más responsables que muchas personas adultas, vea a un diputado como Gerardo Fernández Noroña. Hemos visto y las escuelas también representan un espacio de protección, eso lo tenemos que tener claro, que son un espacio de contención que ayuda a reducir el trabajo infantil que ayuda a reducir otras expresiones de la violencia en el hogar; en ciertos lugares es un espacio para que no haya reclutamiento a niñas, niños y adolescentes en redes de trata. La dinámica en las escuelas ya no va a ser posible igual como antes, el recreo, compartir el alimento, los baños, los bebederos, etcétera. Habrá otras formas de hacer eso, la ventilación en las escuelas tendrá que modificarse, el mobiliario tendrá que modificarse. El tiempo es precipitado y el regreso tendrá que ser voluntario y no obligatorio. **DE REBOTE.** Una vez que pase su último informe de gobierno, Francisco Domínguez se enfocará a tomar la decisión de participar para la dirigencia nacional

VIERNES 13 DE AGOSTO DE 2021

del PAN; por lo pronto el mensaje ya está claro, hoy Acción Nacional, está secuestrado por un grupo que todavía huele a otro queretano de nombre: Ricardo Anaya. (DQ)

CUARTO DE GUERRA

VACACIONES. Este martes Toño Mejía Lira anunció que es positivo a Covid y que “me siento bien y me encuentro aislado, estaré trabajando desde casa”. Pero eso de “trabajando desde casa” no es la presidencia municipal de Tequisquiapan, porque antes del contagio ya llevaba 2 meses separado del cargo con una licencia temporal que parece permanente, recuperándose de la campaña con que ganó su reelección. **CALMA.** A Toño eso del Covid sí le cayó (AMLO dixit) “como anillo al dedo”, porque todos los alcaldes que pidieron licencia regresaron hace mucho y hasta andan atareados con los informes, pero en Tequisquiapan un interino (es un decir) despacha (también es un decir) desde abril y tuvo que entregar por escrito el informe del gobierno para el que fue electo y reelecto (hermana incluida) el ausente. Pueblo mágico. **HOY.** De los que sí están, rendirán su informe los alcaldes de San Juan del Río y Pedro Escobedo. El de Guillermo Vega será en la nueva alberca de Pedregoso, en un evento con acceso controlado, y el de Amarildo Bárcenas en la Unidad Deportiva Armando Piña. (DQ)

ASTERISCOS

GILBERTO HERRERA DESTACA LABOR DEL SENADO. El senador Gilberto Herrera Ruiz, en el marco de la entrega del tercer informe de trabajo del presidente de la Mesa Directiva del Senado de la República, Eduardo Ramírez Aguilar, resaltó que, a pesar de la pandemia por COVID-19 y gracias a mecanismos tecnológicos, nunca se frenó el trabajo legislativo. Destacó que, en estos tres años, se concretaron 15 reformas constitucionales, la creación de nueve leyes y se presentaron más de mil 200 iniciativas, entre otros puntos del trabajo legislativo. **IMPULSAN IGUALDAD DE GÉNERO EN CORREGIDORA.** El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, presentó el Informe de Acciones para Impulsar la Igualdad de Género en la demarcación. Aseguró que, en su Gobierno, primero las mujeres y después las mujeres, por lo que se detallaron los alcances de acciones como los Vales Mujer, termografías, capacitaciones, asistencia jurídica y psicológica. **PC DE EZEQUIEL MONTES SE CERTIFICA ANTE EL CENAPRED.** Integrantes de la coordinación de Protección Civil de Ezequiel Montes asistieron ayer al Consejo Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred). La intención fue recogerlos certificados como Técnicos Básicos en Gestión Integral del Riesgo, como parte de la constante capacitación y profesionalización de los elementos para la atención de emergencias. (AM)

BAJO RESERVA

PAUL OSPITAL RECIBE OXÍGENO DEL TEEQ. Nos cuentan que ayer el dirigente estatal del PRI, Paul Ospital, brincaba de contento. El Tribunal Electoral del Estado de Querétaro ratificó el triunfo de René Mejía Montoya, quien sin ser militante de este partido y ser postulado como candidato externo alcanzó uno de los pocos triunfos que tuvo el PRI en Querétaro. La panista Verónica Hernández impugnó el resultado electoral en dicha demarcación. Ahora, nos comentan, habrá que esperar si doña Verónica acude a la siguiente instancia como es la Sala Monterrey o ya reconoce su derrota. Mientras tanto, nos dicen, el resolutivo de TEEQ es “oxígeno puro” para don Paul quien ya requería de una buena noticia para él y su partido. **INFORME DE GOBIERNO EN EL MARQUÉS PASA AL 27 DE AGOSTO.** El informe del alcalde de El Marqués, Enrique Vega Carriles, nos cuentan, se había programado para el viernes 20 de agosto, cinco días después del informe del gobernador Francisco Domínguez. Al analizar y revisar fechas de la difusión que se permite por ley al Informe estatal, don Enrique junto con su cabildo, tomaron la decisión atinada para sacarle más jugo a la promoción en medios, de cambiar la fecha del Tercer Informe de Gobierno de El Marqués. Ahora se realizará el viernes 27 de agosto, es decir una semana después de lo establecido inicialmente. (EUQ 2)

VIERNES 13 DE AGOSTO DE 2021

OPINIÓN / QUERÉTARO, MODELO DE SEGURIDAD

Por Martín Arango

El sexenio de Francisco Domínguez se ha distinguido por la gran inversión, no solo económica, también material y humana, en materia de seguridad pública, que hoy rinde frutos y que se traducen en una mejor calidad de vida para todos los ciudadanos que habitamos Querétaro. Como muestra de lo anterior, hay que destacar que esta semana se realizó la inauguración del Instituto de Servicios Profesionales de Carrera Penitenciaria, donde el Gobierno del Estado realizó una inversión superior a los 60 millones de pesos. El talón de Aquiles en la inseguridad que aqueja a este país es la falta de capacitación de los elementos encargados de brindar seguridad a la ciudadanía, y es por ello que en Querétaro la preocupación por tener elementos de seguridad suficientemente capacitados para el desempeño de sus funciones se traduce en acciones como la creación de este Instituto, que servirá para formar a los cuerpos de seguridad y fortalecer las áreas técnicas bajo un modelo especializado, con instalaciones adecuadas para garantizar un alto nivel en la formación inicial y continua. Como resultado de este gran esfuerzo, todos nuestros policías cuentan con el Certificado Único Policial, lo que nos permite asegurar que tenemos a la policía más profesional de todo México, que además, gracias a que tiene uno de los mejores sueldos se previenen actos de corrupción por necesidad. Hay otras cosas que también deben de resaltarse en nuestro Estado, que por 3 años consecutivos ha destacado su sistema penitenciario estatal como el mejor a nivel nacional, esto reconocido por la Comisión Nacional de Derechos Humanos, así mismo, ha sido reconocido internacionalmente por World Justice Project, en su “Índice de Estado de Derecho en México 2018” que destacó a nuestro estado como el más seguro y respetuoso del de los derechos humanos en todo el país. No podemos pensar en pacificar a la sociedad, si quienes habitan en los Centros de Readaptación Social no cuentan con un proceso de reintegración adecuado que les permita volver a ser personas útiles en su entorno, que se ganen la vida dignamente, por eso es que es a partir del respeto a sus derechos fundamentales empieza su reintegración. Hoy en día no se puede pensar en seguridad sin recurrir a la tecnología, por ello es que en los últimos seis años pasamos de tener cuatro centros C4, mal equipados, con equipo inservible o insuficiente a tener trece centros con tecnología de punta que a su vez se encuentran conectados con el Centro de Información y Análisis para la Seguridad, donde todo el estado se encuentra debidamente vigilado gracias a la coordinación existente entre Estado y Municipios. Quienes pretenden politizar la seguridad, dicen erróneamente que “antes había menos delincuencia”, nada más erróneo que esta afirmación, pues gobiernos anteriores no se preocupaban verdaderamente por atender el problema de raíz, preferían esconder las malas cifras debajo del tapete y hacer que en Querétaro “no pasaba nada”, hoy es muy distinto, se reconocen los hechos que suceden facilitando los mecanismos de denuncia, acercando la justicia al ciudadano desde el lugar de los hechos, en menos de 50 minutos y por medio de una tableta electrónica que llevan consigo los elementos policiales. La implementación de acciones como las anteriormente descritas hoy ya arrojan resultados tangibles, la respuesta de nuestros ciudadanos ha dado resultados satisfactorios, ubicando a Querétaro, según la encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública como la tercer entidad con mejor percepción de seguridad; la confianza en la policía estatal pasó de 55.5% en el año 2015 a 68.8% en 2020; y se registró una disminución de víctimas del delito en el estado, al pasar de 28 mil 128 en 2015 a 27 mil 959 en 2020. Los resultados están a la vista, enhorabuena para todos los queretanos, que si bien no estamos exentos de un acto de inseguridad, podemos disfrutar de nuestro entorno y de la calidad de vida que ofrece nuestro Estado, todo esto producto de las decisiones responsables que se han tomado desde Gobierno del Estado y el trabajo coordinado interinstitucional. (EUQ)

VIERNES 13 DE AGOSTO DE 2021

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

UNA DIFÍCIL DECISIÓN, PERO RESPONSABLE. Una decisión difícil, sin duda, pero responsable, la que tuvo que tomar el Comité Técnico para la Atención de Covid-19 de regresar a Escenario B a partir de hoy, ante “el incremento sostenido en los indicadores de la enfermedad”. Y la advertencia del gobernador Francisco Domínguez va en serio: si con esta medida no se modifican las tendencias, habrá nuevos ajustes. “No descansaré hasta el último segundo de mi administración y asumiré mi responsabilidad de cuidarte”, dijo. Este jueves se registraron en la entidad 419 nuevos casos y siete decesos; suman hasta ahora 76 mil 118 y 5 mil 15 fallecimientos. ¿Asumiremos lo que nos corresponde como sociedad? Ya lo veremos en los próximos días. **CON TERCERA OLA DE COVID ENCIMA, APENAS RECIBIRÁ PERSONAL DE SALUD SEGUNDA DOSIS.** Los integrantes del sector salud que recibieron la primera dosis de la vacuna Pfizer apenas el pasado 18 de julio en el estadio Corregidora, según la propia Secretaría de Bienestar en Querétaro, ayer recibieron su segunda dosis en la UAQ; los que fueron vacunados con AstraZeneca los días 27, 28 y 29 de mayo en el estadio Corregidora, hasta hoy jueves 12 de agosto recibirán su segunda dosis en el Tecnológico de Monterrey... Saque usted cuentas para que vea que el presidente López Obrador cumplió lo que dijo sobre el personal médico privado el pasado 9 de abril: ¡“Que nos esperen hasta que nos toque a todos”! Y seis días después reiteró: “Ah, sí, ¿no?, como soy médico y me pongo mi bata blanca, voy a los medios de comunicación, voy al 'Reforma', voy a 'El Universal', voy a los programas de radio. ¡Qué barbaridad!, ¡cómo no van a vacunar a los médicos!”. Pues tenemos que vacunar a los adultos mayores, son los más vulnerables”. Y así es como miembros de este sector, por increíble que parezca, tuvieron que esperar a que les tocará completar su vacunación, justo con la tercera ola de Covid encima... **CONMUEVE DECESO DE NIÑOS POR COVID.** Y a pesar de que, de acuerdo con el mismo mandatario federal, “es muy raro que fallezcan niños por Covid-19. Esa es una bendición, el que no les afecte a los niños o que se contagien, pero que no sea fatal el Covid”, una gran conmoción causó en Querétaro la confirmación el miércoles por parte de la secretaria de Salud en el estado del fallecimiento por esta enfermedad de dos pequeños: un bebé de un año y una niña de dos, con diversas comorbilidades, que se encontraban hospitalizados. (CQRO 2)

PULSO - CHUBASCO EN LA FECAPEQ

Por Andrés González

Una de las organizaciones de profesionistas con mayor prestigio en el centro del país es la Federación de Colegios y Asociaciones del Estado de Querétaro, FECAPEQ. Congrega a más de 6 mil profesionistas procedentes de 22 diferentes y prestigiados colegios y asociaciones. Y en pleno agosto, cuando los chubascos están a la orden del día, están zarandando su macizo edificio – por el rumbo del estadio Corregidora – porque tienen a la vista el relevo de la dirigente Sasha Lezama Lomelí cuyo periodo concluye en este mes de noviembre. Pero ha surgido por ahí un pequeño grupo de profesionistas que buscan prolongar por un año más su representatividad, aduciendo y contra los estatutos, la presencia de la pandemia. Todo esto cuando la Asamblea ya tiene en la imaginaria a la ingeniero Viridiana Nava, quien fuera presidenta del Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Querétaro y ya electa vicepresidenta de la FECAPEQ. Esta es la primera vez en toda su historia y a lo largo de sus 19 representaciones en otros tantos y dignos presidentes, que amenaza suceder y que, a todas luces, incurrirán en una ilegalidad, cuando también la integran – y de leyes si saben – el Colegio de Abogados Litigantes, uno de los siete colegios fundadores, junto con el de Contadores, Médicos, Arquitectos, Ingenieros Civiles, Cirujanos Dentistas, Valuadores e Ingenieros Mecánicos Electricistas. Hoy suman ya 22, todos con prestigio, todos con amor y cariño por su profesión. A esto y en otras instancias, se le podría considerar como un “albazo” por adelantarse a los tiempos – noviembre – en que debe cumplirse el relevo. La FECAPEQ fue fundada en el año de 1983, siendo su presidente fundador el licenciado Edgardo Cabrera. Ya han cubierto XIX Asambleas y no habían tenido más que elecciones limpias y apegadas a sus estatutos. Lo extraño es que, presuntamente, están moviendo esta prolongación del cargo – algo parecido a lo que

VIERNES 13 DE AGOSTO DE 2021

se pretendía hacer en la presidencia de la SCJN – al menos dos expresidentes de este organismo, José Ángel Tomasis pero también el arquitecto Eduardo Vega Villa, cuando tienen enfrente a la mayor parte de ex presidentes de la FECAPEQ que defienden el texto del estatuto. A todas vistas esta pretensión sería una ilegalidad. Y la situación irregular ha escalado a divisiones. Este mismo fin de semana, algunos expresidentes de la FECAPEQ – los que defienden el cumplimiento de sus estatutos – estarán haciendo cabildeo para no permitir que se cometa esta irregularidad. Y es que al tomar el cargo de presidenta o presidente de este organismo, se elige a quién va a ocupar la vicepresidencia y que es, a la vez y en automático, el o la siguiente presidenta o presidente. Así está en sus estatutos, salvo que se pretenda su modificación, que se puede. Entonces, esta debería ser en una Asamblea Plenaria y con el voto de la mayoría de quienes la integran. Esa es la ruta legal, que parece no ser el caso, sino que la prolongación de este periodo, sería solamente una propuesta que se suba a la Asamblea. Ahí y si así sucediera, se tendría que respetar el estatuto, tal y como está. Si se respeta el estatuto al pie de la letra, la FECAPEQ saldría fortalecida. Todo esto podría ser un artificioso chubasco y lo correcto e indicado sería que la FECAPEQ – habitáculo de excelentes profesionistas – salga con la frente en alto en el nuevo relevo para lo que será su XX Asamblea, a pesar de la pandemia. Y por eso... también. (CI)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

UN MANUAL. El libro presentado ayer por la secretaria de SDUOP, Romy Rojas es un exquisito compendio de gran utilidad para quienes están en el área de la construcción; información que parte de lo general a lo particular y viceversa, según se estudie. Felicidades. (N 1)

EDITORIAL / A ESCENARIO B

Se dijo una y mil veces, se insistió en llamar a la conciencia ciudadana, sin embargo la pandemia por SARS-CoV-2 y su enfermedad la COVID-19, más la variable Delta, volvieron a intensificar los contagios y acrecentar el número de muertes. El mensaje del gobernador Francisco Domínguez Servién, emitido anoche tiene una gran carga de responsabilidad, ya que ante las presiones de los sectores y de las cámaras que pidieron no se regresará al escenario B, porque sería catastrófico, una vez más antepuso el interés de la salud pública y en observancia a los análisis del Comité Técnico para la Atención de COVID-19 se determinó pasar a un escenario B, a partir de hoy, con su publicación en el Diario Oficial del Estado, La Sombra de Arteaga. Y es que ante la realidad que muchos no quieren ver y el incremento sostenido, el cambio de escenario —se confía debe dar prueba a la sociedad de la gravedad del caso. A dos días de su sexto y último informe de gobierno y tal vez en uno de sus últimos mensajes a la población, anoche el tono de Francisco Domínguez Servién, continuó de manera conciliadora al señalar: Necesitamos de ti, no me cansaré de decírtelo. Tu compromiso individual será nuestra fuerza colectiva para dar un respiro al personal de salud, para tener la economía abierta, para regresar clases, para estar sanos y tener futuro”. Cabe aclarar que el estado se encuentra en el periodo de modulación social donde se mide, se combina y se prueba para obtener margen y lograr equilibrio entre salud, economía y salud mental, por tanto aún no hay una contundencia sobre el retorno a las aulas, ya que se dijo y reafirmó, que el regreso a las escuelas sólo se daría con escenario A y a partir de mañana estaremos retrocediendo B. Desde luego que hay razón en esta determinación del Comité Técnico para la Atención de COVID-19, toda vez que el fenómeno sube de manera acelerada en la entidad y en 43 días se registraron los mismos niveles que se alcanzaron en seis meses del 18 de mayo al 27 de noviembre de 2020. Francisco Domínguez Servién hizo el exhorto a los queretanos a reducir sus probabilidades de contagio, es decir a cambiar el riesgo por la seguridad, evitar reuniones masivas, lugares encerrados, permanecer con las medidas sanitarias ya conocidas de sobra por todos: uso del cubrebocas, los desinfectantes, no abrazos ni apapachos y recordar, que no por tener las vacunas con cuadro completo, estamos inmunes al virus y sus variantes y posibles mutaciones, porque ahora ya no solo están siendo afectados las personas mayores de 60

VIERNES 13 DE AGOSTO DE 2021

años, el mal está atacando a jóvenes y niños, sin importar que enfrenten o no comorbilidades. Finalmente el mensaje se cifra en su responsabilidad, al asegurar que no descansará hasta el último segundo de su administración, asumiendo la responsabilidad de cuidar a la población. Lo cierto es que se dijo incansablemente, se convocó a tener conciencia de la gravedad del asunto, a cuidarse y ahora bebemos el amargo trago de la negligencia ciudadana. (N)

AUMENTO DE CONTAGIOS

Las cifras del comunicado técnico COVID-19 que emite todos los días la Secretaría de Salud federal no son nada alentadoras. Tan solo ayer el número de contagios fue de 24 mil 975 personas en todo el territorio nacional en menos de 24 horas, la cifra más alta en lo que va de la pandemia. Incluso hoy podría superarse esta cantidad con más contagios. En este marco, la Secretaría de Educación Pública (SEP) emitió un protocolo para el regreso seguro a las escuelas para el próximo 30 de agosto, en las que, a grandes rasgos, se plantean medidas generales que durante año y medio se ha tomado en consideración para mitigar la pandemia. Además, surgió la propuesta de una carta responsiva en la que los padres de familia firmarán la autorización para el regreso a las aulas. De aquí surgieron posturas principalmente en contra de ello. No obstante, hay que señalar que la decisión última de la salud de los niños y adolescentes corresponde a los padres de familia o tutores. Quizá es importante el regreso a las escuelas, pero también hay un entorno que es todavía desfavorable en una tercera ola de COVID-19 que difumina esta reactivación presencial de la educación. A final de cuentas, la decisión corresponderá a cada padre de familia, quien tendrá el libre albedrío de determinar si es prudente o no, enviar a las aulas a sus hijos y bajo qué condiciones. Siga cuidándose del coronavirus. Manténgase atento a las indicaciones de las autoridades sanitarias. No hay que bajar la guardia, pues con ello se logrará mitigar los contagios de la COVID-19. Síguenos en nuestros canales de Telegram y WhatsApp; el renovado sitio web amqueretaro.com cuenta con todo el acontecer de la región. Disfrute la lectura. (AM)

TABLERO

Por Sergio A Venegas Alarcón

LOS BICENTENARIOS DEL SEXENIO DE KURI. Mucha historia. Ya se está imprimiendo el libro que lleva por título Querétaro en la consumación de la Independencia de México. Edición conmemorativa del Bicentenario, 1821-2021, de la autoría de Dulce María Ardón, Lauro Jiménez y Neftalí Sáenz, del que PLAZA DE ARMAS le dio un adelanto. Incluye documentos inéditos del Archivo Histórico de la Secretaría de la Defensa Nacional, que registran el tránsito de Agustín de Iturbide y el Ejército Trigarante por territorio queretano entre el 26 de mayo y el 14 de julio de 1821. La obra es auspiciada por los municipios de Corregidora, El Marqués y San Juan del Río, y se presentará el 7 de septiembre en el auditorio del Museo Regional de Querétaro. El día 8 se hará lo propio en El Pueblito, el 9 en El Marqués y el 10 en San Juan del Río. A propósito de bicentenarios, al gobierno de Mauricio Kuri González le corresponderá conmemorar cinco importantes acontecimientos históricos. A saber: Uno. El primer cuerpo legislativo queretano se creó el 21 de agosto de 1822, el cual fue aprobado por el primer Congreso General Mexicano conforme a lo establecido por la Constitución Política de la Monarquía Española promulgada en Cádiz en 1812 y restituida en 1820. La elección de los integrantes de la Diputación de Querétaro se realizó el 15 de septiembre de 1822, por los electores que habían designado a los diputados al Congreso General. Dos. El Congreso Constituyente Mexicano de 1823-1824 aprobó el 22 de diciembre de 1823 que la Provincia de Querétaro formaba parte de la Federación de estados. El reconocimiento del Estado de Querétaro fue hecho en el artículo 7 de la Acta Constitutiva de la Federación, expedida el 31 de enero de 1824. La Constitución federal de 1824, en su artículo 5, incluyó a Querétaro entre los estados de la Unión. Tres. El Congreso Constituyente del Estado de Querétaro determinó que el 1 de junio de 1824 se instalara el Supremo Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro, que

VIERNES 13 DE AGOSTO DE 2021

sustituyó al jefe político y militar que había gobernado desde la consumación de la Independencia de México. El Congreso local depositó la función ejecutiva en un triunvirato -siguiendo el modelo nacional-, cuyos individuos en conjunto se llamaron gobernadores, pero uno de los cuales turnaba en primera nominación con el nombre de “presidente del poder ejecutivo”. Cuatro. El 17 de febrero de 1824 se instaló el Congreso Constituyente del Estado de Querétaro y para el 22 de febrero de 1825 ya contaba con el proyecto de su primera Constitución Política. El Congreso aprobó el 12 de agosto de 1825 la Constitución, que constó de 273 artículos. Los gobernadores José María Diez Marina, Juan José Pastor y Andrés de Quintanar, la sancionaron y promulgaron en la misma fecha. Cinco. Finalmente, el 3 de junio de 1826 se instaló el Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Querétaro. Su primer presidente fue el licenciado Vicente Lino Sotelo. Cinco bicentenarios, cinco. ¡Ah, la historia! **-BLANCAS Y NEGRAS-** En casa. Mauricio Kuri González, gobernador electo de Querétaro y la próxima secretaria de Gobierno, acudieron este jueves al informe del presidente de la mesa directiva del Senado, Eduardo Ramírez. Ambos con múltiples relaciones entre los miembros de la Cámara Alta. Mauricio fue coordinador de la bancada del PAN y Lupita vicepresidenta del órgano legislativo. Secuestrada. Así se encuentra nuestra Plaza de Armas. Con el pretexto de la pandemia, permanece bloqueada desde hace meses la plaza de los poderes, mientras otros espacios del Centro Histórico, como el Jardín Zenea y el Guerrero, se encuentran abiertos. Dicen que es el miedo a las manifestaciones del pueblo sabio. A menos de dos meses del inicio del nuevo gobierno, hay titulares de carteras importantes por definir. Una de ellas es la de Salud, en donde tiene mano la directora de los servicios de Salud del Estado, Martina Pérez Rendón pero también se menciona a la directora de la jurisdicción sanitaria 1, Mariza Patiño Aboytes. Ambas muy reconocidas. Como lo adelantó el periódico Plaza de Armas la carta fuerte de Mauricio Kuri para la Secretaría de Educación es Martha Elena Soto, actual rectora de la Universidad Politécnica de Querétaro, egresada de la Facultad de Derecho de la UAQ en donde fungió como secretaria académica con el Chino García. De primera. En donde las cosas se están poniendo muy interesantes es en el Tribunal Superior de Justicia. En efecto la disputa fuerte se da entre Mariela Ponce Villa, esposa de Juan Martín Granados y Armando Licona Verduzco, pero podría haber sorpresa porque aparece la tercera vía con en nombre de Cecilia Pérez Zepeda. Hoy rendirá su sexto y último informe el presidente municipal de San Juan del Río, Guillermo Vega Guerrero, quien después de un excelente desempeño se perfila para coordinar al grupo parlamentario del Partido Acción Nacional en la 60 Legislatura local. **-EL HISTORIETARIO-** ¿Quo vadis, Francesco? A dos días de rendir su sexto y último informe y a mes y medio de entregar el gobierno estatal, Francisco Domínguez Servién, “hombre de mucho dinero y acostumbrado a mandar”, no tiene claro su porvenir. Quiere ser dirigente nacional del PAN y, si se puede, candidato a la presidencia de la República, pero el juego y los votos los traen hoy Marko Cortés y Ricardo Anaya, como se vio el sábado en la sesión ordinaria de consejeros. Pancho tantea el terreno, como dicen en su rancho, porque no sabe perder. Las ha ganado todas desde 2006 cuando fue diputado federal y la presidencia municipal de Querétaro en 2009, aunque perdiera Manuel González Valle. Al día siguiente de esa elección, el lunes 6 de julio muy temprano, este reportero recibió y entrevistó en su noticiario a los ganadores: José Cazada Roviroso, nuevo gobernador y Francisco Domínguez Servién, alcalde capitalino. Ambos expresaron su voluntad de trabajar juntos, independientemente de partidos políticos. Fue un encuentro muy amable, registrado por el fotógrafo Manuel Medina Suaste (qepd). La cordialidad entre ellos se mantuvo durante algún tiempo, tanto que según nos compartió el gobernador Calzada se reunían frecuentemente en su casa de Jurica y que alguna vez, luego de unos güisquis, le dijo al edil Domínguez que a la gente le gustaba mucho estar gobernados por dos jóvenes y que si quería le regalaba, de una vez, su chamarra roja, lo cual -cabe reconocer- el panista no aceptó. Y mire. Tres años después, en 2012, Pancho ganó la senaduría y se convirtió en el candidato natural a la gubernatura, la cual obtuvo en 2015 con apoyos ampliamente comentados. “Haiga sido como haiga sido” se encaramó en el poder ejecutivo del estado y puso en su palmarés cuatro victorias, cuatro de cuatro: diputado federal, alcalde, senador y gobernador. Aunque, en rigor, son cinco, porque tejó fino para mantener el dominio de Acción Nacional en Querétaro. Así, con el mayor

VIERNES 13 DE AGOSTO DE 2021

triunfo panista del reciente proceso electoral -el PAN retuvo solamente Querétaro y Chihuahua- ahora quiere ser candidato a presidente de la República, aunque antes deba ganar la dirigencia nacional del PAN, como Ricardo Anaya Cortés, que hace seis años lo dejó pasar aquí -en aras de un proyecto más alto- pero ahora quizá no, porque va de nuevo por la silla del águila. Y eso da mucho coraje. ¿A poco no? **-LA FRASE DE LA SEMANA-** Frente común. Las alianzas entre partidos y con grupos de la sociedad civil son obligadas para contener los excesos del gobierno federal de la 4-T: José Báez Guerrero, diputado federal electo y ex presidente estatal del Partido Acción Nacional, en entrevista con el periódico PLAZA DE ARMAS. Miércoles 11 de agosto de 2021. Ya. **-JUGADA FINAL-** Las golondrinas. A 48 días de concluir su mandato, Francisco Domínguez Servién no tiene un destino político claro por primera vez en su exitosa carrera. Y como por ahora su único cargo seguro es el de exgobernador y criador de cerdos, le obsequiamos un incierto ¡JAQUE MATE! (PA 2)

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS		
ADN: ADN INFORMATIVO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	N: NOTICIAS
ALMX: ALTERNATIVO.MX	EHD: EL HERALDO DE MÉXICO	PA: PLAZA DE ARMAS
AM: AM QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PI: PODER INFORMATIVO
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO	EU: EL UNIVERSAL	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
B: BITÁCORA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	Q24-7: QUERÉTARO24/7
CI: CÓDICE INFORMATIVO	ELQNO: EL QUERETANO	QTV: QUERÉTARO TV
CQRO: CÓDIGO QRO	IN: INQRO	R: REFORMA
CyP: CIUDAD Y PODER	LP: LIBERTAD DE PALABRA	ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	LJ: LA JORNADA	RQNXN: REQRONEXIÓN
E: EXCÉLSIOR	LDH: LA DE HOY	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA	M: MAGAZINE	VDLS: VOZ DE LA SIERRA
ELL: EN LA LUPA		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL